

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

En uno de los periódicos de la Habana que hemos recibido por el correo del 8, leemos la descripción de los servicios prestados por el vapor *Pelayo* en los desórdenes ocurridos en la república de Venezuela.

El *Pelayo*, dice, llegó á Guaira el 30 de agosto, y allí encontró seis goletas de guerra con bandera venezolana que bloqueaban la población por haberse hecho dueño de ella el general Aguado, jefe de las fuerzas pronunciadas por el régimen federal. Apenas el *Pelayo* había fondeado, se presentó á su bordo el comandante de la goleta de guerra holandesa *Escorpion*, manifestando que los insurrectos cometían toda clase de tropelías con nacionales y extranjeros: que mediante su intervencion y la del cónsul de su país, se había conseguido fuese restituido el bergantín mercante español *Galgo*, de que se había apoderado el general Aguado para armarlo en guerra; y, por último, que solo estaba esperando la llegada de un buque de guerra de cualquiera nacion para se encargase de proteger á los mercantes que existían en la rada para ir á Curazao.

El señor comandante del *Pelayo*, don Rafael Izquierdo, tomó, pues, á su cargo la proteccion de los extranjeros: el *Escorpion* dió en seguida la vela para su destino, y poco despues resolvió el señor Izquierdo enviar á Caracas un oficial con los pliegos del excmo. señor capitán general de esta isla. Fuéle, empero, negado por el general Aguado el salvo-conducto necesario, y el señor Izquierdo dirigió á este jefe una comunicacion exi-

giéndole y reclamando al propio tiempo la libertad de los españoles encarcelados y la indemnizacion de todos los daños y perjuicios que se les hubiesen ocasionado. No habiendo obtenido contestacion satisfactoria, bajó á tierra el señor Izquierdo el primero de setiembre y reuniendo á los cónsules extranjeros en casa del de España, les manifestó que negándose el general Aguado á satisfacer sus reclamaciones, iba á señalarle en la mañana del siguiente el plazo de 24 horas, y que en caso de no ceder rompería las hostilidades, lo cual creia conveniente advertir al cuerpo consular, á fin de que pudiese tomar las precauciones oportunas.

A las ocho de la mañana siguiente, atacaron y rompieron el fuego contra las poblaciones de La Guaira y Maiquetia unos 2,400 hombres de tropas y milicias procedentes de Caracas, y ya en este caso creyó el señor Izquierdo conveniente suspender su intimacion al general Aguado; pero como á cosa de las diez notase que el pabellon del consulado de España hacia señales de auxilio, envió inmediatamente al muelle dos botes armados con 22 hombres de tropa y marinería, á las órdenes del teniente de navio don José Maria Cabeiro, y atravesando este por entre los fuegos de los beligerantes y dos barricadas, logró sacar al cónsul de España, llevarle á bordo, y salvarle así la vida. En efecto, el teniente coronel don Pedro Vicente Aguado, á los gritos de «mueran los negros» y otros y trabuco en mano, había atacado por las ventanas la casa consular, de tal suerte, que milagrosamente pudo el cónsul salvarse bajando la cabeza y

desapareciendo por el momento. De aquí el que suspendieran el ataque, y que cuando fueron á dirigir otra carga hubiese logrado el cónsul cerrar las ventanas; y hacer las señales advertidas á bordo del «Pelayo», y á que se siguió el inmediato envío del auxilio.

A medio día empezaron á entrar en la rada las goletas que la bloqueaban, y dispararon algunos coñonazos contra los baluartes de la Guaira y el pueblo de Maiquetia, los cuales le fueron contestados; pero á las tres de la tarde las fuerzas del gobierno eran ya dueñas de la población y sus fortificaciones.

Al poco tiempo, el cónsul de España, que habia vuelto á tierra, avisó al señor comandante del «Pelayo» que habia muchos heridos en el pueblo y pocos recursos con que atenderlos con la prontitud que la humanidad demandaba, y esto bastó para que el señor Izquierdo enviase inmediatamente al médico y practicante de su buque con órden de curar á todos los que se presentasen, sin distincion de partido, habiendo logrado efectuarlo con 36 individuos. Al día siguiente 3, se habia restablecido completamente el órden, y el 6 fondeó en la misma rada el vapor de guerra francés «Lucifer.»

Las correspondencias de la Guaira, y aun algunas de Caracas que tenemos á la vista hacen los mayores elogios de la noble y decidida conducta del señor comandante del «Pelayo», y los hechos que acabamos de consignar demuestran que no son sino altamente merecidos, pues que en ellos al propio tiempo se revelan el pundonoroso celo por la incolumidad de

la bandera, la prudencia del que domina los sucesos y los sentimientos humanitarios que tan bien sientan en el representante de una nación ligada con Venezuela con vínculos tan estrechos. La protección, además, dispensa á los súbditos extranjeros, prueba hasta qué punto el señor Izquierdo ha sabido comprender las instrucciones del gobierno, como el oportuno envío del bergantín «Pelayo» á la Guaira prueba una vez más el acierto con que el gobierno de S. M. ha confiado á la superior autoridad de nuestra isla la inmediata protección de los españoles que residen en los países vecinos.

—De *El Telégrafo*:

El domingo 6 hubo en Tarragona un pequeño reflujo en el mar, siendo bastante notable en la playa llamada del Milagro. Dos sujetos que se paseaban por la tarde en aquel punto observaron que entre las guijas y conchitas que había dejado el mar, quedaron en descubierto una multitud de tiestos de vasijas rotas, como cuellos, asas y remates de ánforas, pedacitos de pavimentos, restos de tejas romanas y una gran cantidad de barro saguntino. Buscando con cuidado, encontraron dos fragmentos de este hermoso barro, tan célebre en la antigüedad, de un vivísimo encarnado, con una inscripción cada uno. En el más grande se halla esta inscripción según dicen, bien conservada, se imprimió dentro de un círculo y dice OFI. CANI («oficina Cani»); la inscripción del otro está casi borrada y pudo leerse con sumo trabajo MAEN. El movimiento de ida y venida producido por la resaca, había redondeado las aristas y los cantos de ambos fragmentos, del mismo modo que redondea las piedrecitas, ayudado del roce con la arena y otros pequeños guijarros. Observaron igualmente que á proporción que se acercaban á la puerta del Milagro era más considerable el número de fragmentos, señal cierta de que el agua los llevaba de aquel punto; en efecto allí se encuentra el antiguo vaciadero romano, en el que se arrojaban los escombros y basuras de la ciudad, de tal modo, que todo el terreno comprendido entre la carretera del presidio y el mar es producto de desechos y broza allí acumulada. Las personas que mencionamos que no ignoraban esta circunstancia,

subieron con mucho peligro por el talús ó rápida pendiente que han formado las aguas al desmoronar la tierra, y en el ribazo ó pequeño cauce del arroyo producido por las aguas pluviales al precipitarse desde la carretera, quedaron en descubierto millones de los expresados fragmentos. Entre ellos recogieron el asiento de una teja del mismo barro saguntino, con una hermosa y bien conservada inscripción escrita en relieve dentro de un cuadrado de siete milímetros, que dice en dos líneas THODOUV, palabra de origen griego.

En aquel mismo punto rebuscando hace poco uno de los vigilantes de la puerta del Milagro, encontró dos medallas, una de Tiberio Claudio con el reverso CERESAVGVSTA, de bronce de Corinto, y la otra de plata forrada, perteneciente á la familia OPEIMIA con la cabeza de Roma con casco alado y detrás laurea, y en el reverso una victoria con laurea en cuadriga de caballos y debajo la inscripción L. OPEIMI. ROMA, la cual es una nueva variedad de aquella familia: ambas las adquirió don Buenaventura Hernandez.

—Entre el sexo femenino marroquí hay tipos de extraordinaria belleza, aunque la excesiva gordura abulta mucho las facciones de las jóvenes. Dicen ellas que las flacas no encuentran fácilmente marido, y para conjurar esta calamidad procuran tomar carnes, alimentándose, en vez de pan, con una masa sin cocer, hecha con harina de maíz y de trigo. La soban entre ambas manos, y la tragan en forma de bola sin mascar. En algunas provincias de España suele hacerse lo mismo con los pavos y capones para cebarlos.

—Como iniciábamos en uno de nuestros números anteriores, en el ferrocarril de Zaragoza ha tenido lugar el ensayo del freno de que hablamos al ocuparnos de un invento de esta clase verificado en Valencia. Dada toda la fuerza á la máquina, el tren quedó completamente parado á la distancia de pocos metros después de aplicado el freno. Su inventor, según se nos ha dicho, es don Agustín Castellví, y el aparato ha sido construido en los talleres de Tarrasa. Cada adelanto de nuestro país es una satisfacción para nosotros tan grande, como grande es el cariño que tenemos

á la tierra que nos vio nacer.

—En la maestranza de esta ciudad se siguen construyendo con actividad suma un gran número de tiendas de campaña y otros efectos militares, que serán remitidos cuanto antes al ejército expedicionario.

—El estado sanitario en Cuba es mucho mejor que lo ha sido otros años por esta época. Los casos de cólera han sido mucho más escasos y más benignos.

Nueva York, 15 de Octubre.—El gabinete federal se está ocupando en la contestación que ha de dar á la nota diplomática entregada por lord Lyons, tocante á la isla de San Juan, y acaba de decidir que en adelante los buques españoles serán recibidos en los puertos americanos bajo el mismo pie y con los mismos derechos que los buques nacionales. Como España había tomado ya la misma resolución acerca de la marina norteamericana, este no es más que un acto de justa reciprocidad.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

MAHÓN.

Ayer por la mañana entró procedente de Puerto Sora en 2 días el vapor francés *Sahel* de 329 toneladas, capitán Mr. Geoffrey con 36 tripulantes y 380 pasajeros, que se dirige á Marsella.

La entrada de este buque y la multitud de aves acuáticas que se ven por la costa del N. anuncian el temporal que está reinando en el Golfo.

Hacemos notar á nuestros lectores que la función del teatro principiará esta noche á las siete, y media hora después de concluida tendrá lugar el baile de Máscaras.

Llamando la atención en la actualidad todo lo que tiene relación con la guerra de Africa, suspendemos por unos días la novela que se publica en el folletín, y en su lugar pondremos una breve descripción é historia del Imperio de Marruecos, que tomamos de la *CORONA*, antiguo y acreditado periódico de Barcelona.

Continúa la lista de las señoras asociadas á la Junta de Damas.

- D^a Antonia Cuartin de Hargrave.
- „ Esperanza Gahona.
- „ María Seguí y Vendrell.
- „ Margarita Morro.
- „ Margarita Mascaró de Villalonga.
- „ Teresa Pons de Orfila.

- D.^a Esperanza Mercadal de Pons.
- „ Mariana Fábregues de Pons.
- „ Antonia Pons.
- „ Isabel Sancho.
- „ Lorenza Sancho.
- „ María Pons.
- „ Aurora Riera de Rodriguez.
- „ Juana Seguí de Basilini.
- „ Ana Seguí y Vendrell.
- „ Mariana Vidal de Seguí.
- „ Magdalena Basilini.
- „ Juana Basilini.
- „ Agueda Parodi de Salvá.
- „ Emilia Salvá.
- „ Eloisa Salvá.
- „ Teresa Carreras de Cortils.
- „ Francisca Vinent viuda de Escudero.
- „ Sofia Escudero y Vinent. [ro.
- „ Teresa Mercadal y Soler.
- „ Antonia Mercadal de Perruca.
- „ Concepcion Gradolí de Ládico.
- „ Josefa Olivar de Ládico.
- „ Francisca Rubí de Vidal.

(Continuará.)

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

Santa Isabel hija de Andres II rey de Ungría, fué un modelo de virtud, tanto en el estado de casada con Landgrave de Turingia, como en el de viuda, y murió en 1251, llorada de todos sus subditos.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á

Ntra. Sra. de la Anunciacion, en la iglesia de San Francisco, privilegiada.

Santo de mañana.

San Félix de Valois confesor y fundador y san Agapito mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale a las 6 h. y 49 m. y se pone a las 4 h. y 42 m.

La luna sale a las 1 y 15 m. de la M. y se pone a las 1 y 36 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 18 de noviembre de 1859.

En celebrad de ser mañana los dias de S. M. la Reyna (q. D. g.) recibire en Corte á las autoridades civiles y militares, á los SS. oficiales generales, gefes y oficiales de los Cuerpos é institutos del ejército, residentes en esta plaza y á las demás personas llamadas á concurrir á este acto.

La recepcion principiara á las 12 por el M. I. Ayuntamiento de esta ciudad y á las doce y cuarto seguiran las demas clases.

Las tropas vestiran de rigurosa gala y la fortaleza de Isabel II^a hara las salvas de ordenanza, y durante la Corte las bandas de música con las de tambores y cornetas situadas en el paraje de costumbre, ejecutaran los toques de ordenanza. — El General Gobernador, — *Bassols.*

Servicio para el 19.

Gefe de dia: D. Francisco Quintela y Gil, comandante graduado capitán del regimiento infanteria de Burgos n.º 56. — Parada, Burgos y Lérida. — Hospital, Burgos. — El Teniente Coronel Sargento Mayor. — *Miguel Ferradas.*

LOTERIA NACIONAL MODERNA.

Hoy á las doce del dia se cierra el despacho de billetes para el Sorteo que se ha de celebrar el dia de mañana, cuyo prospecto es como sigue:

Constará de 24,000 billetes al precio de 520 rs., distribuyéndose 288,000 pesos en 4,200 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1. de	50.000
1. de	20.000
1. de	10.000
1. de	7.000
46. de	1.000
50. de	500
50. de	400
50. de	200
1000. de	100

1200 288.000

Los Billetes están divididos en *Octavos*, que se espended á 40 reales cada uno en esta Administracion de la Renta y puntos acostumbrados.

Mahon 18 de noviembre de 1859. — Domingo Orfila.

4
ra, figurando en la parte antral de ella las provincias de Taflete, Segelmasa, Daraba, El Hbarits, Adrar, Huzula, Sus, y Tezzet, ó Sus-el-Aksa, esto es, el limite ulterior ó estremo.

Los dos primeros reinos corresponden á la antigua Mauritania Tingitana, y las ocho últimas provincias á una parte de la Gethulia. Este imperio confina por el Occidente con el grande Océano Atlántico, al Mediodia con los desiertos arenosos de Sahara, por el Oriente con los Estados de Argel y el Belad el-Gerid ó pais de los ramos de palma, dando al Septentrion con el mar Mediterraneo y el estrecho de Gibraltar. Bajo estos limites naturales ocupa el imperio de Marruecos en la superficie del globo, un espacio de setenta y tres ó setenta y cuatro mil leguas cuadradas de las de veinte al grado.

El reino de Fez se divide en diez provincias, que son: Fez, Temezena, Xiavoia, Beni-Hasan, Elghrarh dividido en Azgar (llanura,) y Hasbat (pastos,) Hiaine, Er-Rif, Gart, Xiaux, y el desierto de Angad ó Angued que separa el imperio de Marruecos del Estado de Argel.

El reino de Marruecos se dividia igualmente en diez provincias, á saber: Tedla Z-rara ó Biled-Meskiu, Ducala, Abdá, Xedma, Haliha, Erhaimmena, Yeragna, Escura y Sus-el-Adaá que quiere decir limite ó confin inferior.

Mas para la administracion civil y militar de estas diversas provincias, hay treinta gobiernos ó prefecturas, donde con potestad mas ó menos ilimitada tiene el imperio un caide ó capitán que en algunas partes toma el titulo de bajá ó gobernador general. El nombre de

DESCRIPCION E HISTORIA

DEL IMPERIO

DE MARRUECOS.

Division geográfica del imperio de Marruecos, de sus costas, montes, lagos y rios.

La parte septentrional del Africa que los griegos y latinos conocieron con el nombre de Africa menor ó Cartaginense, de Mauritania Cesariense y de Mauritania Tingitana, abrazaba desde los desiertos de la Cirenaica y desierto de Barca ó Libia, hasta las costas del continente que bañan las olas del Atlántico, en una extension de 45 grados de longitud y en una faja de diez grados, desde el 26 hasta el 36 de latitud boreal. Al propio tiempo que los antiguos llamaban á los habitan-

ANUNCIOS.

COMPRA DE DEUDA DEL ESTADO.

D. José Vinent y Seguí, que vive calle del Roser nº 14 compra á precios muy ventajosos para los cedentes, pagando al contado:

Titulos de la deuda amortizable de 1.^a y 2.^a clase.

Láminas por capitales é intereses de participes legos.

Vales reales y sus intereses.

Láminas y titulos de deuda sin interés.

Cartas de pago y billetes de los anticipos conocidos por empréstitos Domenech y Madoz.

Titulos de la deuda del personal.

Y cualesquiera otra clase de deuda del Estado por antigua que sea con tal que haya sido reconocida por legal.

El miércoles 23 del actual á las doce del dia se rematará en la plaza de la Constitucion si la postura es competente una pieza de tierra de una cuartera sembradio sita en Toraxer. Las condiciones obran en el

despacho del Not.^o D. Nicolás Orfila y en poder del pregonero público.

En la calle de las Moreras número 24 informarán de la persona que cedería algunas acciones de la segunda emision de la Industria Mahonesa con mucha conveniencia para el comprador.

MATANZA DE CERDOS.

En la casa número 23 de la calle Nueva se alquila una maquina para trinchar y otra para rellenar.

TEATRO.

3.^a decena. 9.^a de abono.

Gran funcion extraordinaria para hoy sábado 19 de Noviembre.

En celebridad

de los dias de S. M. la Reina.

Para solemnizar debidamente este fausto dia se ha dispuesto la escojida y variada funcion siguiente:

- 1.^o Marcha Real.
- 2.^o Primer acto de la ópera *Lucrecia*

Borgia.

5.^o Se cantará un Himno alusivo á las circunstancias escrito por D. José Hospitaler y puesto en música por el director de orquesta Sr. Antoniotti.

Acabado el himno la banda de música del Regimiento de Burgos para dar más brillantez á la funcion tocará el final de la ópera *Aroluo*.

4.^o Segundo acto de la *Lucrecia*.

5.^o Variaciones de Saxhofon sobre motivos de la misma ópera, compuestas y ejecutadas por el Sr. Gasola director de la banda militar.

6.^o Tercer acto de la *Lucrecia* principiando por el brindis.

7.^o Variaciones de Flauta compuestas y ejecutadas por el Sr. Martin profesor de la banda militar, notándose en una de ellas el duo de dos instrumentos ejecutado con una sola flauta.

El teatro estará iluminado y de manifesto el retrato de S. M.

A las 7.

Despues de media hora de concluida la funcion dará principio el baile de máscara.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 24.

tes de estos dilatados países con el nombre de *Mauros* y *Maurusios*, tambien los llamaban con el nombre genérico de *bereberes* ó bárbaros, nombre que los griegos y romanos daban siempre á los pueblos que no participaban de su civilizacion. Otros hacen derivar esta denominacion de los desiertos del Africa oriental, de donde vinieron estos pueblos, desiertos llamados *Bar*, en todas las lenguas de origen semítico; y otros en fin, hacen derivar tal denominacion de un patriarca ó rey de los primeros descendientes de Noé, llamado *Ber* ó *Bur*. Sea de esto lo que se quiera, lo cierto es, que los árabes cuando entraron en esta parte del Africa, llamaron á sus habitantes colectivamente con el nombre de *Bereberes*, particularizándolos despues con los patronímicos de sus familias ó de sus tribus. Los árabes al emprender la conquista de Africa encontraron una resistencia tenaz, ya por parte de los griegos y romanos que ocupaban todo el litoral y ciudades principales, y ya de parte de los pueblos indígenas, que siempre llenos de un noble espíritu de independencia, así resistian el yugo de los emperadores de Oriente y de Occidente, como el de los nuevos advenedizos discípulos de Mahoma.

Tal resistencia obligó á los invasores á aplazar su conquista: despues de los primeros reveses fueron á establecerse en la Mauritania Cartaginense, donde fundaron por capital la ciudad de Caireguan, cerca de Tunez, prosiguiendo desde allí sus victorias hasta la completa conquista de aquellas regiones en los tiempos de Muza Ben-Noceir, bajo cuyo gobierno verificaron los árabes su entrada en España. Estos conquistadores dieron desde luego á esta gran porcion del Africa el nom-

bre de *Al-Mogreb*, que es como decir region occidental, en oposicion á la parte oriental ó *Al Xarquí*, de donde ellos venian; y en consonancia pues con la posicion respectiva que ocupaban estos países, y al orden mismo con que los habian conquistado, llamaron *Mogreb-el-Aula*, ú occidente primero, al Africa Cartaginense, hoy regencia de Trípoli, y de Tunez; *Mogreb-el-Aksa*, ú occidente extremo, á la Mauritania Tingitana, y parte de la Getulia, que es lo que hoy se conoce con el nombre de reino de Fez y de Marruecos y provincias de Sus, Guzula y Tafilete. La Mauritania Tingitana, segun una division hecha de España en tiempos del emperador Othon, sesenta y nueve años despues de Jesucristo, fué comprendida en el gobierno de España, dándole el nombre de *Hispania Transfretana* ó de allende el estrecho de Gibraltar, cuya denominacion guardó aquel pais en todo el tiempo de los siglos medios, como forzosa consecuencia tambien del señorío que sobre aquella tierra tuvieron los vándalos salidos de España, y que despues adquirieron los godos en tiempo de Leovigildo.

Esta parte del Africa llamada *Mogreb el-Aksa* se corta diagonalmente en toda su estension por la inmensa cordillera del Atlante, que enlazándose en los confines de Argel con los montes de Peniammer al Sur del desierto de Angad ó Angued, se estiende derramándose por diversas partes en otras cordilleras inferiores hasta los promontorios de Gher y de Nun, en donde se sumerge en el Océano, para levantar sus crestas despues á poca distancia, formando el grupo de las islas Canarias. El reino de Fez y de Marruecos se comprende en la faja septentrional y occidental de esta cordille-